

## **EXEMPLES DES PRODUCTIONS DES ELEVES**

### Lettre au (à la) futur(e) président(e)

Cher(e) futur(e) président(e),

Dans cette lettre nous vous adressons de brèves questions en vue de votre futur mandat ! En effet, nous vous interrogeons sur ce que le réchauffement climatique peut engendrer pour notre avenir... Nous sommes des élèves de 3<sup>e</sup>, du collège Françoise Giroud, mais aussi des citoyennes qui sont apeurées pour leur futur. Tout d'abord, il est prouvé scientifiquement que d'ici 2050, la température augmentera de 3°. Pour ralentir ce réchauffement climatique, que comptez-vous faire ?

Depuis le début de l'année scolaire, nous étudions les conséquences qu'engendre le réchauffement climatique. Effectivement, nous craignons de vivre avec des températures égales ou supérieures à 50°. Entre 1954 et 2009 les températures minimales et maximales ont augmenté de plus de 1,5° dans le département du Val-de-Marne. Pour l'île de France, les simulations climatiques prévoient une augmentation considérable des températures estivales (+5,5° d'ici à 2050, moyenne maximale quotidienne) mais également hivernales (+1,5° d'ici 2030, moyenne minimale quotidienne). Il est difficile de s'imaginer dans un pays à climat tempéré ou continental, comme la France, où il fera jusqu'à 50° alors qu'il fait en général entre 35 et 40° maximum l'été... ne parlons pas des pays où le climat est tropical. Cette augmentation de la température causera des catastrophes naturelles quotidiennes ce qui n'est pas envisageable.

Malgré cela, en tant qu'élèves de 3<sup>e</sup> et citoyennes, nous essayons chaque jour d'agir de manière éco-responsable. Par exemple, en limitant notre consommation alimentaire, comme l'explique parfaitement la règle des 5R, ou en achetant en vrac. Cette règle des 5R est une recommandation de modes de vie écologiques visant à minimiser l'impact de nos déchets, ces 5R représentent 5 règles que sont dans l'ordre : refuser ; réduire ; réutiliser ; recycler ; et rendre à la terre. Cette liste est ordonnée, ainsi le recyclage n'est pas représenté comme la première solution écologique à avoir mais une des dernières après avoir pensé à refuser l'objet. Mais les actions faites à notre échelle ne suffisent

pas. Nous n'y voyons pas de changement, même si cette année dans certains collèges des éco délégués chargés du respect de l'environnement ont été élus dans chaque classe, le changement est peu présent. Il est impossible pour nous d'y remédier seuls. Seul le gouvernement peut avoir un impact bénéfique sur le réchauffement climatique prenant des décisions qui permettront de faire évoluer cette situation désastreuse.

De plus, le Giec a publié le 4 avril 2022, un rapport qui est des plus alarmants, nous n'avons plus que 3 ans pour agir et sauver notre planète pour garantir un avenir correct aux générations futures.

Pour finir, nous espérons que vous utiliserez ce mandat de manière efficace afin de sauver les habitants à la surface de notre planète. Nous vous remercions de lire attentivement notre lettre.

Eva, Inès et Louise

Chers candidats,

Nous sommes les élèves de 3ème A.

Nous vous envoyons cette lettre dans le but de vous orienter vers les meilleures alternatives concernant l'écologie. Notre but est de vous sensibiliser un maximum sur le changement climatique. Ce n'est pas dans 10 ans qu'il faut agir mais plutôt maintenant. Alors qu'allez-vous faire pour l'écologie ? Etes-vous au courant des dérèglements climatiques qui existent maintenant depuis des décennies (depuis le milieu des années 1980) ? Nous n'avons pas l'impression car vous agissez très peu. Et êtes-vous fiers de cela ?

Ce n'est pas en faisant 5 actions que vous allez sauver la planète mais beaucoup plus, croyez-nous ! Comme le disent plusieurs articles : les émissions humaines de gaz à effet de serre ont déjà causé un réchauffement climatique de +1°C par rapport à l'ère préindustrielle. Le GIEC assure qu'il faut réduire à zéro les émissions nettes globales d'ici 2050 pour rester sous la barre des +1,5°C de réchauffement préconisé par l'accord de Paris de 2015. Or, si les entreprises et les gouvernements ne réagissent pas, nous pourrions atteindre + 7°C en 2100 selon les dernières estimations françaises dans le rapport 2022 du GIEC.

C'est également une urgence pour la biodiversité : pour la première fois de l'histoire de l'humanité, un million d'espèces animales et végétales sont menacées d'extinction selon l'IPBES (le « GIEC » de la biodiversité). Un tiers de la surface terrestre et 75% des ressources en eau douce sont maintenant destinées à l'agriculture ou à l'élevage. Les zones urbaines ont été multipliées par deux depuis 1992, et la pollution plastique par dix depuis 1980. La destruction de la nature continuera au-delà de 2050, dans tous les scénarii étudiés. Mais cela est encore corrigible si nous opérons des transformations profondes : forêt, agriculture, comme le dit Fred Vargas "J'ai voulu informer les gens, laissés dans l'ignorance par les gouvernements"... On ne peut plus continuer de cette manière.

Pourquoi nous plaindre si c'est nous qui causons ces dégâts ?

Pour cela, laissez-nous vous proposer quelques idées que nous pensons être bénéfiques pour le bien de notre planète sans faire de grand efforts :

1/ En premier lieu, nous pensons qu'il serait plus avantageux de baisser le prix des voitures électriques dans le but que les français achètent plus des voitures de ce type que des voitures thermiques

utilisant des combustibles fossiles. Et augmenter le nombre de bornes électriques.

2/ Il faudrait également préserver nos océans, par exemple, il serait bien que les personnes responsables de surveiller les plages (les sauveteurs), mettent une amende à toute personne qui jette un papier dans l'océan ou sur la plage afin de leurs faire comprendre que leur geste est mauvais.

3/ De plus, nous pensons qu'il serait avantageux de mettre en avant la vente de certains produits responsables portant un label garantissant une gestion plus durable des forêts. En achetant des produits (papier, meubles, ect...) portant ce label, nous pouvons contribuer à la préservation des forêts et limiter ainsi les activités anthropiques tels que :

Le prélèvement des ressources.

- La fabrication de biens.
- Le transport des biens et des personnes.
- L'agriculture et l'élevage.
- L'urbanisation.
- La production et consommation d'énergie.

4/ Pour finir, nous suggérons d'organiser plus d'événements pour sensibiliser les citoyens à l'écologie comme par exemple : des journées uniquement consacrées aux déplacements à pied, à vélo, au ramassage des déchets, etc....

Voici donc quelques exemples qui seraient bons pour notre planète. Même s'ils ne nous permettront pas de sauver la planète, ils pourront y contribuer. Il faut sensibiliser toutes les générations à mieux et moins consommer. Et interdire aux entreprises certaines productions pour éviter toute tentation de la part des consommateurs.

Nous espérons vous faire confiance car c'est vous qui avez notre avenir en main dans ces 5 prochaines années. Nous comptons tous sur vous.

Merci d'avoir pris connaissance de notre lettre.

Bien à vous, les élèves de 3<sup>e</sup>A du collège Françoise Giroud.

Laure, Lilia, Julie